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经济与法

层层翻倍计利息 巧立名目收费用 延长周期算罚息

编者按 借钱还钱是天经地义的事情，但利息怎么计算却
大有讲究。

自2004年开始，我国对金融机构贷款的利率原则上不再设
定上限。而对民间借贷的利率，按目前规定为最高不超过银行
同类贷款利率的4倍。在利率双轨制及中小企业贷款难的双重

因素下，一些民间资本利用典当、委托放贷、融资租赁等平台,
规避最高人民法院关于民间借贷利率的限制性规定，企图“借
道”变相发放高利贷。

日前，上海市第二中级人民法院审理了数起案件，判决对
变相放贷中巧立名目的违法高利率不予支持。

2010 年底，从商多年的陈先生拿出
5000 万元积蓄委托农业银行某支行向 A
公司发放贷款。农业银行某支行作为出
借人与陈先生、A 公司签订了一份《委托
贷款合同》，约定借款金额为 5000 万元、
借款用途为在建工程开发、借款期限 3 个
月，利率按合同签订日借款期限所对应的
人民银行公布的同期同档次基准利率基
础上浮 300%。

贷款到期后，A 公司却因资金周转问
题无力偿还。为此，农行某支行向法院提

起诉讼，要求A公司偿还本金、支付约定利
息、罚息(以 5000 万元为基数、按年利率
20.4%上浮50%计收)、复利(借款期内未按
期支付的利息按借款利率计收复利，借款
到期之日后按逾期罚息利率计收复利)。

法庭上，A 公司表示还钱是天经地义
的。但对于利息、罚息和复利，A 公司却
认为实在太高，请求法院降低计算标准。

法院审理后认为，本案纠纷是民间个
人通过银行委托贷款平台实施借款，3 方
合同中约定计收期内利息的利率已达中

国人民银行公布的同期贷款基准利率的
4倍，约定复利和罚息利率更是达到 4至 6
倍，已明显高于民间借贷依法可以取得的
收益，有违诚实信用原则，应当予以调整，
法院判决对合同期内利息进行调整并对
银行主张的复利部分不予支持。

承办该起案件的王承晔法官指出，根
据《最高人民法院关于人民法院审理借贷
案件的若干意见》，规定“民间借贷的利率
可以适当高于银行的利率，各地人民法院
可根据本地区的实际情况具体掌握，但最
高不得超过银行同类贷款利率的 4 倍（包
含利率本数）。超出此限度的，超出部分
的利息不予保护”。本案中陈先生个人委
托银行放贷，究其实质仍是民间借贷，所
以，利息不能超过银行同类贷款利率的 4
倍，超过部分不受法律保护。

某民营针织服饰公司因资金短缺，将
位于松江的两处别墅作为抵押向某典当公
司借款 2720 万元。针织服饰公司与典当
行签署了一份《房地产抵押典当合同》，对
当金、用途、当期、当金利息、综合费率的计
算及违约责任予以了明确约定。此后，典
当行按约足额发放了当金。但针织服饰公
司却未能在当期届满后还款赎当。典当行
向法院提起诉讼，要求针织服饰公司归还
当金本金并按合同约定支付逾期综合费、
罚息及复利共计6400余万元。

法庭审理中，针织服饰公司的法定代
表人周先生表示，对于归还本金2720万元
没有意见，但现在无力还款。抵押给典当
行的两处别墅价值远远大于当金本金，典
当行在合同到期后直接卖掉别墅抵债就可
以了，不必向法院起诉。对于典当行所主
张的逾期综合费及罚息则不同意支付。

法院认为，双方约定当期届满日为 7
月 30 日，针织服饰公司从当期届满 5 日后
即 7 月 31 日起计算至 8 月 4 日未赎当也未
续当，应视为绝当，典当行有权按照合同

约定及法律规定处分已抵押的房产，对当
物进行服务或管理依据和基础已经改变，
因而不能继续收取综合费用。双方在合
同中对绝当后逾期综合费用的收取作了
相关约定与实际发生的事实不符，有失公
平、合理，所以法院对典当行要求针织服
饰公司支付绝当后至实际清偿日止的逾
期综合费的请求不予支持。

承办该起案件的嵇瑾法官指出，典当
时应充分了解典当赎回或者无力赎回时所
产生的各项费用。根据《典当管理办法》的
规定，典当行可收取综合费用，包括服务和
管理费。典当行在业务经营中禁止发放当
金时预扣利息等行为。本案中，双方虽约
定了逾期综合费用，但绝当后再向借款人
收取这笔款项，无任何的事实和法律依据，
所以，法院判决对该笔费用不予支持。
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缺乏资金的江苏某铝业公司在上海
找到了“救星”，一家上海的融资租赁公
司答应以融资租赁的方式出借款项。双
方签署了回租租赁合同，江苏铝业公司
将两台铝箔轧机设备作价 1.2 亿元出售给
上海某融资租赁公司，再由融资租赁公
司出租给江苏铝业公司使用该设备，租
赁期限是 36 个月。合同还对逾期支付租
金的利息等作出了约定。

合同签订后，融资租赁公司分 5 次
支付给铝业公司 6200 万元，其余未支付
部分作为铝业公司应支付给融资租赁公

司首期租金予以相互冲抵。
此后，铝业公司拖欠租金，融资租

赁公司向法院提起诉讼，要求解除双方
签署的 《回租租赁合同》；铝业公司支付
拖欠的租金 6800 万元及罚息等，其中罚
息按每日所欠租金的千分之二计算至实
际清偿之日止。

法院审理后认为，本案 《回租租赁
合同》 是双方真实意思表示，合法有
效。合同中约定的罚息带有违约金性
质，是针对铝业公司违约行为计收，但
双方约定罚息按每日所欠租金的千分之

二计算过高，依据公平和诚实信用原
则，酌情调整为按中国人民银行公布的
同期贷款基准利率的 4 倍计收。对于计
算的基数，铝业公司主张自第一期租金
未付开始按照已经和未付的租金总额计
算罚息没有法律依据。自合同解除之
后，已付和未付的全部租金均视为已到
期，所以应以合同解除之日铝业公司应
支付的全部租金为计算罚息的基数。

承办该起案件的王承晔法官指出，铝
业公司向融资租赁公司融资，融资租赁公
司则通过融资后出租设备的方式获取相应
的租金和利息，是民间资本变相放贷的一
种方式。在本案的 《回租租赁合同》 中，
双方约定自铝业公司第一期租金未还之日
起全额计收罚息明显不合理，有失公允，
故在判决中以合同解除日为基准，对罚息
起算日及计算标准作了相应调整。

现象三：

延长周期算罚息



























































































 

近来，网络上下都在热议一桩中国经济网披露的

关于“定兴县投资环境糟糕，外来投资者陷入困境”

的事件。报道说的是，一家外地企业与河北定兴县

政府签订了协议，准备投资 30 亿元完成旧城改造项

目。然而一年多过去了，首期 2 亿多元的投资不仅打

了“水漂”，而且投资者面临着被他人赶走的境地，向

当地政府多次求救无回音；求助法律帮助，当地法院

久拖不予立案；员工人身安全受到威胁，当地警方置

若罔闻⋯⋯

毋庸讳言，类似的事件在全国并不罕见。我们暂

不深究这个曾被当地政府招商引资来的“香饽饽”为何

会陷入举步维艰、投诉无门、进退维谷的窘境，只是探

讨一下，作为政府部门，对自己招商引资来的项目应该

抱着什么样的态度。是观其发展，不闻不问，坐享其

成？还是真诚待客，热情扶持，依法呵护？答案当然是

后者。

招商引资，当地政府既不能大包大揽，也不能撒手

不管，尤其是自己成为了招商引资项目的当事人一方，

就更无法逃避责任。从各地成功的实践经验来看，当

地政府对招商引资项目的重视程度同今后的成果是成

正比的。这种重视程度最终体现在政府遵循法律，依

法办事的具体行为上。可以说，招商引资，当地的法治

环境至关重要。因为，市场经济是法治经济。

许多地方在招商引资中也提出了“行政零收费、服

务零等待、合作零距离、环境零投诉”的政策承诺，但事

实上，在法治环境上的承诺却常常难以兑现。翻看许

多地方招商引资的文件，谈自身优势最多的无外乎是

财政、土地、税收等方面的优惠政策，大都缺少对当地

法治环境的描述。殊不知，这是很多外来投资者最为

看重的一点。

作为政府，既然把招商引资作为促进地方经济发

展、增加劳动就业的重要途径，就该为前来投资的客商

营造良好的投资环境、提供优质便捷的服务，特别是构

建完备有效的法治环境，就有义务为外来投资者排忧

解难，运用行政手段和法律手段，切实保障外来投资者

的经营环境和合法权益，打击和制止对外来投资者的

非法侵害。

真心招商

就该依法呵护
马立群

真心招商

就该依法呵护
马立群

本报讯 记者李万祥从最高人民检察院获悉：今
年上半年，全国检察机关查办事故背后涉嫌渎职等职务
犯罪官员逾 700名。全国检察机关反渎职侵权部门先
后受理事故背后渎职等职务犯罪案件线索494件，经初
查后立案侦查渎职等职务犯罪案件467件706人，同比
分别上升 74%和 92%。同时，办案效率、案件质量也有
较大提高，侦查终结率为65%，移送起诉率达97%。

最高检渎检厅先后介入了吉林省白山市八宝煤矿
特别重大瓦斯连环爆炸事故、山东省章丘市保利民爆
济南公司特别重大爆炸事故等 3 起特别重大事故的调
查；挂牌督办了河南省兰考县“1·4”火灾事故等 17 起
重大事故；此外，还督办了如湖北荆州长江公路大桥

“3·12”重大道路交通事故等重大事故。

检察机关上半年查办职务犯罪官员700余名

本报讯 暑运以来，各地铁路客流居高不下，旅游
城市方向票源日益紧张，一些倒票人员也趁机活动，谋
取非法利益。对此，全国铁路公安机关采取积极措施，
组织民警加强对售票人员的教育，严格售票网点的监
督检查，加大对广场、售票厅等区域的巡查力度，加强
重点时间对售票、退票窗口的重点盯控，保持对倒票人
员的高压严打态势。

针对获得的线索，各地铁路警方组建多支打击打
票“蓝盾”小分队，及时开展顺线追踪。截至目前，共破
获倒票案件 157 起，抓获倒票人员 169 名，捣毁倒票窝
点 11 个，缴获车票、订票凭证 5678 张，涉票价值 90 余
万元，及时清理可疑人员1694名。 （梁西征）

全国铁路公安打击暑运非法倒票行为

违规高利率难获法律支持
本报记者 许跃芝 通讯员 王 伟

将生的希望留给他人

2013 年 7 月中旬以来，河南省驻马店
泌阳县连降大雨。想着泄洪沟鱼塘里的鱼
可能会顺水游出来，16日一大早，村民苏运
学就提上抄网来到南河网鱼。

连续的暴雨让河岸变得湿滑无比，加
之陡峭的地势，苏运学脚下一滑，便连人带
网摔进了河里。掉入河水中的苏运学大喊
救命。“这时，我隐约看见有个人影伸手抓
我，就把渔网的一头扔了过去，那人一手便
抓住了渔网。”苏运学回忆说。

由于在河水中挣扎及受到惊吓，苏运
学很快就没了力气，慢慢松开了渔网。不
知过了多久，他突然感觉后背被人一把抓

住，身体被拉向岸边。意识到有人在救自
己，苏运学顺势抓住岸边的水草，拼命往上
爬，可是水草不受力，还是爬不上去。但苏
运学马上感到有双手在用力地往岸上推
他。借助推力，苏运学艰难地爬上了岸。

等苏运学上岸后回过头来，那人已被
湍急的水流打了下去，淹没在浑浊的河水
中。惊魂未定的苏运学大声呼救，可一直
追到距事发地约 200 米的地方，苏运学才
与救援人员一起将恩人拉上岸。被拉上岸
的救人者已昏迷不醒，嘴里鼻子里都塞满
了泥沙，送到医院后，没有了心跳和脉搏。

“推我上岸时那一用力，他才被冲走的
啊。我只看见他露了半张脸，一个人影随着
河水上下起伏，一下就看不见了⋯⋯”苏运
学跪在事发河岸泣不成声地向记者述说。

事后苏运学才知道，自己的恩人叫张
旭，是一名年轻的边防干警，有年迈的父
母、年轻的妻子和不到 3 岁的儿子。苏运
学哽咽地说，“我会用实际行动来报答张旭
的救命之恩”。

“他这次探亲休假，是为了带俺看病。”
张旭的母亲周付珍说，“7月 8日到家，7月 9
日把俺拉到镇卫生院，俺做肾结石手术在
卫生院住了 3天 3夜，他陪了 3天 3夜。”

“7月16日那天，张旭已经买好了返回部
队的车票。再有3天就结束休假回部队了。”
张运良说起儿子泣不成声。

平凡生活中的不平凡作为

忆起往日点点滴滴，整个小山村沉浸
在悲痛中。“张旭这孩子从小就懂事，上初
中的时候，就给村里的五保老人挑水、拾
柴、打扫卫生，这孩子是俺村的光荣呀！”60
多岁的张留成老人对记者动情地说。

噩耗传来那一天，战友们无论如何都
不相信身体素质比谁都好的张旭会在他最
熟悉的水里牺牲了，而远在千里之外的他
们却连拉他一把的机会都没有。

“张旭是我师兄，2008 年大学毕业时
他完全可以到待遇很好的单位，但他说参

军一直是他的梦想。”战友李治强回忆说。
2008 年 6 月，从武汉理工大学毕业后，张旭
放弃了一份待遇优厚的高校教师工作，毅
然穿上军装。

2009 年 3 月，经过多层选拔和培训，张
旭被分配到广东公安边防总队海警第三支
队。作为轮机工程专业高材生，张旭成为舰
艇心脏部位的“保健医生”——副机电长。

“机电官兵工作的机舱就像铁蒸笼，舱
内温度一般都在 40 摄氏度以上，机器轰鸣
声更是高达 80 多分贝。”机电班班长介绍
说。出海航行时，张旭始终坚守在闷热的机
舱里。靠岸休整时，他又带头承担除锈补漆
等工作，确保机器能够随时启动。

“他干得最多，脏活累活都亲力亲为，
到评功评奖的时候，却把机会让给临退伍
的老同志。”张旭生前所在的机电部门领导
王峰回忆说，“进入部队 5 年来，张旭让过 3
次三等功，而自己至今没有一个三等功，没
想到在他的有生之年里，永远都补不回那
枚本该属于他的军功章了。”说到这里，王
峰的眼圈红了。

张旭生前所在部队广东公安边防总队
海警第三支队决定，将张旭生前工作的集
体命名为“张旭班”。
文/本报记者 许跃芝 实习生 隋耀地

用生命谱写英雄赞歌
——追记广东公安边防总队海警第三支队警官张旭

探亲期间为救落水群众，他奋不顾身跳进湍急的泄洪沟里，奋力一举将落

水群众推到岸上，自己却被无情的洪水冲走，从此再未醒来。他就是年仅28岁

的广东公安边防总队海警第三支队警官张旭。

追寻英雄的足迹，记者来到他的家乡——河南省驻马店市泌阳县，走进张

旭所在部队——广东公安边防总队海警第三支队，从张旭亲人、朋友、被救群众

及战友的叙述中来认识这位用生命诠释舍己为人精神的英雄。


 



 
 本报讯 记者许跃芝、实习生何悦报道：由高文律

师事务所主办、和讯网协办的《中国医药行业上市公司
知识产权报告》 日前出炉。报告显示，我国医药行业
上市公司的知识产权综合能力指数得分类似金字塔形。

该报告将医药行业上市公司知识产权综合能力分
为 3 部分：知识产权投入潜力、专利产出情况及商标
产出情况。中国化学制药工业协会常务副会长潘广
成介绍说，这 3 部分的相互作用表现在，一方面，上
市公司从专利和商标成果中的受益，加大了进一步的
投入能力；另一方面，企业的良好经营状况和收益有
助于专利和商标研发费用的提高，会进一步给企业带
来经济收益。

报告主编王正志介绍说，之所以选取医药行业作
为研究对象，是因为医药行业是传统的劳动密集型与
高新技术相结合的朝阳行业，具有巨大的发展潜力。

医药行业上市公司知识产权报告发布


